

RÉSUMÉ FINAL DE L'ÉVALUATION DE L'UNITÉ
PACEA - De la Préhistoire à l'Actuel : Culture,
Environnement et Anthropologie

SOUS TUTELLE DES ÉTABLISSEMENTS ET
ORGANISMES :

Université de Bordeaux

Centre national de la recherche scientifique - CNRS

Ministère de la Culture

CAMPAGNE D'ÉVALUATION 2020-2022
VAGUE B



Pour le Hcéres¹:

M. Thierry Coulhon, Président

Au nom du comité d'experts²:

M. Marco Peresani, Président du comité

En vertu du décret n°2014-1365 du 14 novembre 2014 :

1 Le président du Hcéres « contresigne les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts et signés par leur président. » (Article 8, alinéa 5) ;

2 Les rapports d'évaluation « sont signés par le président du comité ». (Article 11, alinéa 2).

Les données chiffrées de ce document sont les données certifiées exactes extraites des fichiers déposés par la tutelle au nom de l'unité.

PRÉSENTATION DE L'UNITÉ

Nom de l'unité :

De la Préhistoire à l'Actuel : Culture, Environnement et Anthropologie

Acronyme de l'unité :

PACEA

Label et N° actuels :

UMR 5199

ID RNSR :

200411870P

Type de demande :

Renouvellement à l'identique

Nom du directeur (2016-2021) :

Mme Anne Delagnes, Mme Christine Couture-Veschambre (dir. adjointe)

Nom du porteur de projet (2022-2026) :

M. William Banks, Mme Priscilla Bayle (dir. adjointe)

Nombre de thèmes du projet :

6

MEMBRES DU COMITÉ D'EXPERTS

Président : M. Marco Peresani, Université de Ferrara, Italie

Experts : Mme Louise Humphrey, National History Museum, Londres, UK
Mme Christine Keyser, Université de Strasbourg
Mme Emmanuelle Vila, CNRS, Lyon
M. Andrea Zerboni, Université de Milan, Italie

REPRÉSENTANT DU HCÉRES

M. Frank Braemer

REPRÉSENTANTS DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES TUTELLES DE L'UNITÉ

Mme Karine Argento, Centre national de la recherche scientifique
M. Christian Cribellier, Ministère de la culture
M. François Jouen, École pratique des hautes études (partenaire)
M. Philippe Moretto, Université de Bordeaux
Mme Émilie d'Orgeix, École pratique des hautes études (partenaire)
Mme Bénédicte Quilliec, Institut national d'archéologie préventive (partenaire)
Mme Martine Regert, Centre national de la recherche scientifique
M. Pierre Thion, Ministère de la culture

INTRODUCTION

HISTORIQUE ET LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE DE L'UNITÉ

L'UMR 5199 PACEA (de la Préhistoire à l'Actuel : Culture, Environnement et Anthropologie) est installée sur le campus Bordès de l'Université de Bordeaux à Pessac. Elle a été créée en 2004 par suite de la fusion des UMR 5808 (Institut de Préhistoire et de Géologie du Quaternaire) et 5809 (Laboratoire d'Anthropologie des Populations du Passé).

Elle a pour tutelles le CNRS (rattachements INEE principalement et INSHS), l'Université de Bordeaux (UB) et le Ministère de la Culture (MC). L'unité a rejoint en 2018 le département des Sciences Archéologiques dans le cadre de la nouvelle structuration de la recherche à l'UB. Elle a 2 partenaires : l'INRAP et l'EPHE.

ÉCOSYSTÈME DE RECHERCHE

PACEA s'inscrit dans un écosystème dynamique et porteur, notamment avec le LabEx LaScArBx (depuis 2011), la Fédération des Sciences Archéologiques de Bordeaux et le département des sciences archéologiques de l'UB.

En 2016 PACEA a rejoint le DIPEE Poitiers-Tours-Chizé-La Rochelle-Bordeaux de l'INEE, sur la thématique « Impact des variations environnementales sur la biodiversité : interactions, adaptations, dynamiques et résilience des écosystèmes ». Il permet de créer de nouvelles synergies entre acteurs régionaux de la recherche sur la biodiversité (en relation avec le réseau BIOSENA, créé en 2019 en Nouvelle-Aquitaine en partenariat avec le CNRS).

L'unité est partenaire de l'Observatoire Aquitain des Sciences de l'Univers (OASU), et a des collaborations étroites avec l'UMS PLACAMAT, le Centre de bioinformatique, la plateforme Génome-transcriptome de Bordeaux, Neurocampus (Groupe d'imagerie neurofonctionnelle), l'UMR Environnements et Paléoenvironnements Océaniques et Continentaux (EPOC), le Laboratoire d'Astrophysique de Bordeaux, l'équipe d'accueil Sciences, Philosophie, Humanités (SPH). Une collaboration est établie avec l'Institut de Chimie et Biologie des Membranes et Nano-objets (CBMN) et sa plateforme de spectrométrie de masse des macromolécules biologiques.

Au niveau régional, l'unité s'inscrit dans un cadre patrimonial particulièrement riche et porteur, dans lequel elle est depuis longtemps très investie en termes de recherche, mais aussi de formation à la recherche et d'aide à la conservation et à la promotion du patrimoine archéologique

NOMENCLATURE DU HCÉRES ET THÉMATIQUES DE L'UNITÉ

SHS6 Mondes anciens et contemporains

DIRECTION DE L'UNITÉ

Mme Anne Delagnes, directrice

Mme Christine Couture-Veschambre, directrice adjointe

Porteurs du projet 2022-2026 :

M. William Banks, directeur

Mme Priscilla Bayle, directrice adjointe

EFFECTIFS DE L'UNITÉ

De la Préhistoire à l'Actuel : Culture, Environnement et Anthropologie

Personnels en activité	Nombre au 01/06/2020	Nombre au 01/01/2022
Professeurs et assimilés	3	3
Maîtres de conférences et assimilés	12	12
Directeurs de recherche et assimilés	7	7
Chargés de recherche et assimilés	18	19

Conservateurs, cadres scientifiques EPIC, fondations, industries...	15	13
Professeurs du secondaire détachés dans le supérieur	0	0
ITA-BIATSS, autres personnels cadre et non cadre EPIC...	38	37
Sous-total personnels permanents en activité	93	91
Enseignants-chercheurs non titulaires, émérites et autres	0	
Chercheurs non titulaires, émérites et autres (excepté doctorants)	11	
Doctorants	19	
Autres personnels non titulaires	4	
Sous-total personnels non titulaires, émérites et autres	34	
Total personnels	127	91

AVIS GLOBAL SUR L'UNITÉ

PACEA agit dans un écosystème dynamique et porteur (LabEx LaScArBx, Fédération des Sciences Archéologiques de Bordeaux et du Département des Sciences Archéologiques d'UB, DIPEE régional, multiples collaborations en particulier dans le domaine du Patrimoine).

Les recommandations du précédent rapport ont été prises en compte (plateforme de paléogénétique, portail d'accès aux bases de données propres, valorisation du travail des IT, attention au suivi des doctorants).

La production scientifique est de très haut niveau en quantité (700 articles dans des revues scientifiques dont plus de 80 % en anglais) et en qualité (583 articles dans 134 revues de rang international) ; elle est répartie de manière très équilibrée – entre les trois thèmes – si on considère les effectifs de chacun : Th.1 : 295 titres dont 256 en anglais ; Th2 : 158 dont 120 en anglais ; Th3 : 247 dont 207 en anglais. La forte contribution des jeunes chercheurs atteste d'une excellente dynamique de recherche ainsi qu'une transversalité accrue. Une cellule PACEA Transfert a été créée au cours du mandat. La réussite scientifique de la politique de conduite de l'unité est évidente, et n'ignore pas les actions de médiation et de valorisation de la recherche. L'unité conduit une soixantaine de contrats de recherche sur AAP chaque année, qui fournissent 92 % de ses ressources financières.

Le rattachement universitaire de PACEA est très solide et son investissement dans le Département des sciences archéologiques est notable. L'implication de l'unité dans la formation et le développement de projets pédagogiques est très soutenue. Les collaborations avec les unités et centres de recherche et autres organismes liés à la formation (chantiers-écoles, projet Erasmus+) signalent des interactions fructueuses. Mis à part les implications dans le master Bio-géosciences et dans deux Écoles doctorales, l'absence de conventionnement entre les deux universités bordelaises ne permet pas l'optimisation des enseignements du domaine de recherche au niveau local. Le nombre de doctorants est en adéquation avec le nombre d'HDR. Les doctorants forment un groupe international très bien organisé et coordonné qui communique dans un environnement de recherche réellement multilingue.

PACEA a pu réunir dans un nombre limité de locaux une grande partie de ses personnels et de ses services et a optimisé son fonctionnement collectif de manière très satisfaisante, grâce à une gouvernance de grande qualité. Les équipements scientifiques ont pu être renouvelés et une stratégie d'emploi concertée a été mise en place avec les tutelles CNRS et UB. La parité est globalement respectée malgré quelques faiblesses sur la répartition dans les catégories professionnelles et des directions de l'unité. L'intégrité scientifique semble parfaitement respectée. Le déficit en personnel administratif et technique induit une forte pression sur les agents en place dont plusieurs sont en CDD.

La restructuration de la recherche à cinq ans, passage d'une structure thématique à la formation de six équipes et cinq ateliers transversaux, est une évolution logique. La nouvelle organisation facilitera le développement d'une recherche de pointe innovante dans des champs identifiés, pertinents et attractifs, au cœur de la recherche nationale et internationale. Il sera important d'adapter le soutien technique et administratif à ces ambitions.

Les rapports d'évaluation du Hcéres
sont consultables en ligne : www.hceres.fr

Évaluation des coordinations territoriales
Évaluation des établissements
Évaluation de la recherche
Évaluation des écoles doctorales
Évaluation des formations
Évaluation et accréditation internationales



2 rue Albert Einstein
75013 Paris, France
T. 33 (0)1 55 55 60 10

hceres.fr

[@Hceres_](https://twitter.com/Hceres_)

[Hcéres](https://www.youtube.com/Hceres)